
REGLAS GENERALES DE ACENTUACIÓN 

NOTA:   
 Para saber tildar, primero se requiere saber acentuar es decir, primero se pronuncia 

o acentúa y luego se escribe o tilda. 
Ejemplo: 

* Cálculo (esdrújula)  calculo (grave)  calculó (aguda) 
 

 Tildación de Agudas u oxítonas.-  Llevan tilde (se acentúan ortográficamente) 

cuando terminan en cualquier vocal y en las consonantes “N” y “S”. 

Ejemplo: 
* Mamá  ñandú  hampón pantalón asís       

 hablarás 
 

 Tildación de Graves, Llanas o Paroxítonas.-  Llevan tilde cuando terminan en 

cualquier consonante, excepto. “N” y “S” y las vocales. 

Ejemplo: 
* césped   Rímac  tórax  lápiz  árbol 

 
 Tildación de Esdrújulas o Proparoxítonas.-  Llevan tilde sin excepción alguna.  

Ejemplo: 
* Tónico  útiles  poético médico héroe 

 
 Tildación de Sobresdrújulas o Pre proparoxítonas.-  Llevan tilde sin excepción 

alguna. 

Ejemplo: 
* Edúquesele  envíesele  véndamelo  cómpremelo  

 
REGLAS PARTICULARES DE ACENTUACIÓN 

 Cuando una palabra presenta hiato por llevar la mayor fuerza de voz en la vocal 
cerrada (i, u) entonces esta se tildará, aún en contra de lo que se indica en la regla 
general. Indica que en la vocal cerrada está la mayor fuerza de voz y así evitar 
confusiones. 

Ejemplo: 
* Freír (aguda)   leía (grave) 
* Saúl (aguda)   dúo (grave) 

 
 Las palabras simples que se les agrega el adverbio mente mantendrán su 

acentuación (prosódica u ortográfica) inicial. 
Ejemplo: 

* Ágil + mente  =  ágilmente 
* Única + mente =  únicamente 
* Táctica +  mente =  tácticamente 
* Hábil + mente  =  hábilmente 

 



 Las palabras compuestas adoptarán la acentuación de su último componente; el 
primer elemento pierde su tilde (si es que la tuvo) 

Ejemplo: 
* Décimo + séptimo =  decimoséptimo 
* Físico + químico =  fisicoquímico 
* Así + mismo  =  asimismo 
* Vigésimo + cuarto =  vigesimocuarto 

 
NOTA:   
 Si la composición se produce mediante un guión, entonces cada elemento 

mantendrá su propia acentuación. 
Ejemplo: 

* Británico + Francés  =  Británico – Francés  
* Teórico + Práctico  =  Teórico – Práctico  

 
 Verbos con pronombres enclíticos (si van postpuestos al verbo) formando con él una 

sola palabra. 
 
Ejemplo: 

* despedí + me   =  despedíme 
 

 Si originalmente el verbo no tenía tilde, puede llegar a adquirirla solo si se 
convierte en una palabra esdrújula o sobresdrújula. 

Ejemplo: 
 

* Da + me + lo   =  dámelo 
(Esdrújula) 
 

* Cantaba + se + le  =  cantábasele 
(Sobresdrújula) 
 

 Si el verbo es agudo, entonces conservará su tilde, aun en contra de la regla 
general. 

Ejemplo: 
* Perdió + se   =  perdióse 

(Aguda)     (Grave) 
 

* abrazó + me   =  abrazóme 
(Aguda)     (Garave) 

 
 Las palabras monosílabas no deben llevar tilde, salvo que tenga más de una función 

gramatical. 
Ejemplo: 

* Fue  va  fui  dio  pues  tren 
 

 Las mayúsculas deben llevar tilde siempre y cuando les corresponda como 
minúsculas. 



Ejemplo: 
* NÁUFRAGO  =  náufrago 
* ACENTUACIÓN =  acentuación 

 
 ¿La conjunción “O” llevan tilde cuando va entre cifras (para diferenciarse del cero)? 

Aunque se recomendaba la tilde en la conjunción o cuando se escribía entre cifras 
para evitar la posible confusión con el número 0, la actual Ortografía de la lengua 
española especifica que dicha conjunción se escribirá siempre sin tilde con 
independencia de que aparezca entre palabras, cifras o signos. 

Ejemplo: 
* Resolvió 4 o 5 ejercicios. 

¿Quieres té o café? 
 

 
 Las palabras graves “bíceps”, “fórceps”, “tríceps” llevan tilde por decisión de la Real 

Academia Española de la lengua. 
 

 Existen palabras con dos formas de acentuación (ortográfica y prosódica) ambas 
correctas según la Real Academia Española de la lengua. 

Ejemplo: 
* Alvéolo  =  alveolo 
* Amoníaco  =  amoniaco 
* Austríaco  =  austriaco 
* Cónclave  =  conclave 
* Cíclope  =  ciclope 
* Etíope   =  etíope 
* Médula  =  medula 
* Metéoro  =  meteoro 
* Olímpiada  =  olimpiada 
* Omóplato  =  omoplato 
* Orgía   =  orgia 
* Período  =  periodo 
* Zodíaco  =  zodiaco 

 
 Las palabras terminadas en “uir” deben escribirse sin tilde. 

Ejemplo: 
* Huir   Concluir  Retribuir 
 
 

 
 


